

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, miércoles, 24 Setiembre de 1890.

N.º 2.763

Lo de Portugal

Mal andan las cosas en el país vecino, y en peligrosísimo aprieto debe encontrarse el gobierno de Portugal, cuando los periódicos ministeriales, aquéllos que están obligados a guardar comedimientos y armarse de prudencia y circunspección, han inventado absurdas especies para desviar a la opinión pública portuguesa del camino de protesta en que se ha colocado.

Contra esas especies, protestan enérgicamente los periódicos independientes del país vecino, y la opinión que tiene arraigado en su espíritu el convencimiento de que la monarquía portuguesa vive sometida por errores propios y ambiciones ajenas a la política de lord Salisbury, sigue en su actitud, dispuesta a llegar al término de sus aspiraciones patrióticas.

Y no puede ser de otro modo; Portugal es un país viejo en las prácticas de la libertad y guarda siempre, por lo tanto, en las grandes crisis nacionales, cual preciado tesoro de su dignidad, las grandes virtudes de la perseverancia y del entusiasmo, por lo que a sus libertades y a su independencia toca.

No puede, pues, extrañar a nadie, que dada la actual situación, extraordinaria y difícilísima, el gobierno portugués tema, vacile y hasta se crea obligado a la arbitrariedad injustificada.

Y que los actos del gobierno revelan temor y presentimiento de sucesos graves, dicenlo esos movimientos de tropas que se están verificando en Portugal y las precauciones que se han adoptado, no para evitar que el pueblo recurra a últimos extremos, sino para impedir que el ejército siga la causa que el pueblo sostiene con energía.

El gobierno portugués está realizando un verdadero espurgo en el ejército: separación de oficiales como el coronel de artillería Sr. Caraveiro Lopez, que ha dado en ocasiones varias pruebas de amor y respeto a la disciplina; traslación de oficiales sobre los cuales se arroja la sospecha de infidelidad e insubordinación y, en suma, todo aquello que contribuye a mantener viva en la opinión la creencia de que Portugal está avocado a grandes y trascendentales acontecimientos.

Mientras esto sucede, el pueblo portugués sigue el camino emprendido sin temor a los recelos y a las desconfianzas del gobierno.

Tras los comicios de Oporto, Braga y Oveiro, el comicio de Vizeu, el cual ha publicado una enérgica protesta contra el tratado angloportugués. A las reuniones celebradas recientemente por la *Sociedad de Geografía* han seguido las de la *Asociación Industrial Portuguesa*, *Montepío de la Estrella*, *Asociación comercial de Coimbra*, *Asociación humanitaria Luis de Camoens*; *Asociación Víctor Hugo* y la importantísima de los representantes de varios periódicos, para acordar la marcha que ha de seguirse en la apreciación del tratado y la forma de orientar a la opinión pública.

Como se ve, todas esas manifestaciones de la opinión pública, todos esos recelos del gobierno van acumulando electricidad en la atmósfera de tal suerte, que, a no variar el curso de los sucesos, han de sobrevenir tormentosos acontecimientos que pueden transformar la vida política y administrativa del Estado portugués.

He aquí ahora las noticias más importantes que recibimos anoche sobre lo ocurrido ayer en Lisboa con motivo de la reapertura del Parlamento:

Lisboa 15 (7 t.).

Hoy ha vuelto a reanudar sus sesiones el Parlamento lusitano.

El palacio de las Cortes está cercado por fuerzas de caballería, infantería, guardias municipales y guardia civil.

Los ministros entraron en la Cámara acompañados por los jefes de la policía y rodeados por numerosos individuos de este cuerpo.

Lo escaños estaban llenos. Las tribunas también. Desde las primeras horas de la mañana las ocupaba un público ávido de emociones, que en alta voz y acaloradamente protestaba contra el tratado anglo-portugués y contra el gobierno.

Entre los diputados, también la excitación de los ánimos era extraordinaria.

Se abre la sesión.

La expectación sube de punto.

El ministro de Negocios Extranjeros, Hintze Ribeiro, empieza a leer el proyecto de ley de ratificación del convenio con las modificaciones anunciadas.

La lectura es interrumpida a momento.

Algunas señoras que estaban en la tribuna gritan: ¡Fuera! ¡Fuera!

En la tribuna de la prensa se oyen gritos de ¡Viva Portugal! ¡Viva el decoro nacional!

La minoría progresista increpa al ministro. Algunos diputados de ella, puestos en pie, silban ruidosamente.

El ministro se ve obligado a suspender la lectura. Los diputados ministeriales apostrofan a los interruptores. De banco a banco cruzanse amenazas e insultos. En vano el presidente pretende imponer orden. El tumulto aumenta.

De pronto, Serpa Pinto, puesto en pie, se dirige a los progresistas y grita: ¡Silencio!

Todo inútil. El diputado progresista Brandao, se arroja sobre Serpa Pinto, y el famoso explorador portugués y el enérgico diputado liberal, vienen a las manos.

Imposible describir el espectáculo que en estos momentos ofreció la Cámara. Las voces, los gritos, las protestas eran ensordecedores.

De los bancos de los progresistas salían gritos como estos, dirigidos a los ministros:

—¡Sois esclavos de Inglaterra! ¡Estáis comerciando con el honor de la patria! ¡Abajo los traidores!

Muchos diputados rodean a Brandao y a Serpa Pinto, logrando separarlos. El presidente suspende la sesión.

Reanudada más tarde, el ministro de Negocios Extranjeros lee al fin el proyecto de ley de ratificación del convenio. Entre las modificaciones hechas, figuran la de suprimir la frase: «Sin el consentimiento de Inglaterra.»

El gobierno, temiendo algún grave conflicto, ordena que la policía ocupe las galerías del palacio de las Cortes.

Los diputados de oposición vuelven a protestar enérgicamente, gritando:

—¡Fuera la policía! ¡Aquí no entra más que el pueblo!

La sesión no ofrece más incidentes tumultuosos.

Se levanta a las seis de la tarde.

Al salir del palacio de las Cortes el ministro Hintze es recibido con unánimes manifestaciones de hostilidad y de protesta por la muchedumbre.

Todo el comercio ha cerrado sus tiendas.

La ciudad presenta un aspecto tétrico.

Las tropas están sobre las armas en los cuarteles a prevención de lo que pueda ocurrir.

Los periódicos ministeriales publican en primera plana y en letras muy grandes las modificaciones hechas en el convenio para que la opinión se tranquilice un tanto.

Pero el pueblo continúa gritando: ¡Viva Portugal! ¡Abajo el tratado!—D.

Lisboa 15, 1-7 t.

Poco antes de terminar la sesión, el diputado progresista señor Navarro pide se declare por las Cortes que todos los exploradores africanistas han merecido bien de la patria. La proposición es aprobada.

El Sr. Assiempçao, antiguo ministro conservador, y el Sr. Serpa Pinto, conservador también, hablaron contra el convenio, siendo muy aplaudidos por la minoría progresista.

La sesión terminó a las seis.

Las sesiones durarán hasta el 15 de Octubre.

En los centros oficiosos se desmiente el rumor de la posibilidad de una crisis ministerial.

Al marcharse la guardia de las Cortes, algunos individuos del pueblo gritan: ¡Viva el ejército!

La policía dispersó a los manifestantes.

Lisboa 15, 10-17 n.

Después de la sesión de las Cortes, el pueblo reunido en masa saludó a los soldados de artillería que pasaban formados.

La guardia civil dispersó al pueblo, cometiendo excesos que no telegrafió, porque me entero de que la censura telegráfica no deja transmitirlos.

Se han reforzado las guardias en los cuarteles.

Patrullas de la guardia municipal y de la guardia civil, recorren las calles.

Se han hecho numerosas prisiones.

La discusión del tratado angloportugués ha sido aplazada hasta el miércoles.—D.

(El Liberal.)

Noticias de Barcelona

Se han presentado nuevos casos sospechosos en esta población.

También ha ocurrido uno declarado cólera morbo por los médicos.

Se trata de un muchacho de 16 años, aprendiz de impresor, que vivía en la calle de San Pedro y que murió a las doce horas de sentirse atacado.

Fué desinfectada la habitación y quemados los muebles y utensilios que le habían servido.

No ha podido indagarse del contagio.

El aguacero de la noche del 18 produjo el descarrilamiento del tren de Valencia muriendo un revisor de billetes.

La Guardia civil sacó a los pasajeros de los coches inundados.

Las chispas que cayeron produjeron ligeras desgracias.

Han ocurrido en Barcelona dos defunciones de viruela.

El Alcalde ha mandado cerrar un colegio contiguo a la casa invadida.

Los casos son benignos.

Continúa el tiempo revuelto.

Noticias

Según noticias recibidas de Lisboa, ha causado viva indignación en dicha ciudad la presencia de un buque inglés en las aguas del río Tajo, añadiendo que algunos marineros y soldados ingleses bajaron a tierra; pero el pueblo amotinado les obligó a reembarcarse entre gritos y aclamaciones injuriosas para Inglaterra.

El aeronauta francés Blondeau murió trágicamente el día 5 en Ragusa, cerca de Siracusa, víctima de un accidente ocurrido en su globo durante una ascensión.

El globo, arrastrado por unas rocas lanzó de la barquilla a Blondeau, que se destruyó el cráneo en la caída.

Escriben de Roma a un periódico que Su Santidad atribuyendo suprema importancia a las cuestiones sociales, ha mandado expedir un decreto, por medio del cardenal Vicario, para que todos los predicadores y párrocos de la cristiandad se ocupen en sus pláticas y explicaciones del Evangelio del día de estas cuestiones, tomando por base los principios expuestos en su encíclica especial y en muchos de sus discursos.

Para facilitar a los predicadores este trabajo, el cardenal Vicario ha resumido en un breve opúsculo toda la doctrina pontifical de Leon XIII en la materia. La enseñanza debe tener por objeto persuadir a los patronos y a los obreros de que solamente la aplicación de la doctrina católica es bastante para resolver el complicado problema social.

Dice «The Cronicle» de Gibraltar que en el siglo decimocuarto se castigaba en Londres a los que vendían pescado en malas condiciones, sujetándolos en el cepo y quemando el pescado bajo ellos, para que absorbieran el olor, y pregunta si no sería de utilidad introducir ese sistema en Gibraltar.

En Verona se está celebrando un congreso de botánicos italianos, presidido por el profesor Carnel. En la primera sesión el profesor Arcengeli disertó sobre el curioso fenómeno que presentan algunas plantas, entre ellas la «Plante Bússolle», de tener sus hojas vueltas siempre hacia el Polo; el profesor Caro Massalongo, sobre el «Azaro accediología» de Italia; el profesor Macchiati, de la «Vicia Narbonensis»; el doctor Mastelli, del «Maná» de los hebreos; el profesor Pansig presentó una obra sobre la «Teropatología vegetal», y el marqués de Canossa, una bellísima planta nueva de China que se cultiva en un vaso de agua y se cubre de prodigiosas flores.

En el Ferrol se ha suicidado un zapatero valiéndose de una cuchilla de su oficio con la cual se infligió una herida tan tremenda en el cuello, que quedó muerto en el acto.

El monte de Torvizcon (Granada), que debe venderse en pública subasta el 26 del actual, se incendió hace dos ó tres días, creyéndose que el siniestro fué in-

tencionado, por el mal efecto que produjo la noticia de su enajenacion.

A la edad de 80 años ha fallecido en Cádiz el antiguo banderillero Juan Monje (a) Juaniquín, perteneció a las cuadrillas de los afamados diestros Montes, Redondo y Cúchares.

La Congregación sacerdotal de Valencia trata de establecer en aquella ciudad una casa hospedería, donde puedan alojarse decentemente los eclesiásticos que van a aquella capital a practicar diligencias y se ven obligados a buscar alojamiento en posadas y fondas.

En Biarritz ha llamado la atención una banista muy parecida por cierto a una duquesa, la cual se presentó con un precioso traje rosa muy escotado, sujeto el caizón a la rodilla por un gran lazo, su corsé de baño, naturalmente, collar de tres hilos de gruesas perlas y pendientes de brillantes. De plástico no estaba mal.

Después de pasear por la playa un buen rato se sentó en un *podocap* y continuó paseando por el mar a la vista del público antes de tomar su baño.

Aquella banista exótica recordaba a muchos las que hicieron célebre dicha playa en tiempo del imperio.

Como ya dijimos se dá como terminada en Castellón la cuestión surgida por el cambio de ingeniero, habiendo permutado el Sr. Llanas, recientemente nombrado, con el Sr. Alloza, motivo de los sucesos de estos días.

En virtud de dicha permuta, el señor Llanas pasará a Tarragona pasando el Sr. Alloza a Castellón.

Días pasados había preparado una manifestación de protesta contra el Sr. Llanas, a quien trataban de silbar los manifestantes, la cual se suspendió al recibirse la noticia de su traslado y por las disposiciones tomadas para reprimirla por la primera autoridad civil.

Todas las fuerzas de la provincia continúan reconcentradas en la capital, en prevision de los sucesos que pudieran ocurrir.

Los conservadores niegan que traten de formar alianzas electorales con los carlistas.

Se ha aplazado el meeting republicano de simpatía a Portugal, que debía celebrarse en Madrid el 21 con motivo de la llegada a Madrid del Sr. Magalhaes Lima, Director del periódico portugués *O Secolo*.

En los círculos políticos no se habla más que de los viajes de propaganda que preparan los jefes liberales.

El Sr. Sagasta llegará a Madrid el día 1.º de Octubre para asistir a la apertura de la Junta Central del Censo.

Se ha encargado al Sr. Ferrao la formación de gabinete en Portugal.

Aumenta la agitación popular, aunque han terminado las querellas entre los partidos monárquicos.

Augúrase una corta duración para el gabinete que se forma.

En Massanat se registran de diario sesenta defunciones del cólera.

Este hecho ha causado gran alarma en Tánger.

El Consejo sanitario ha acordado enviar a Mogador los buques que llegan con peregrinos de la Meca.

Créese que esta medida originará la invasión cólerica en Marruecos.

En Valencia se ha descubierto un nuevo medio, muy ingenioso por cierto, para defraudar la recaudación de consumos. Por sospechas ha sido detenido un carro conduciendo cinco bocoyes, al parecer vacíos, que habían sido introducidos en la ciudad sin inconveniente alguno por la línea del resguardo; pero al ser reconocidos se encontró en el interior de los mismos un perfecto mecanismo que permitía tener en suspensión un pellejo de

vino, que no tocaba las paredes del bocoy, así es que al reconocerlos exteriormente y golpearlos, el sonido que producía era el mismo que si estuvieran vacíos. Inútil parece decir que fué decomisado el vino, y que quizás no sería la primera vez que se introduciría dentro la capital por este procedimiento.

Continúa ofreciendo dificultades de arreglo la huelga de los obreros cargadores del muelle de Málaga.

El autonomista y republicano señor Labra ha dicho, en conferencia con un redactor de «El Carbayón», de Oviedo:

«Nosotros no somos ni dejamos de ser revolucionarios. Por mi parte, niego que la revolución sea un principio. Entiendo que tan solo es un procedimiento. Y así considerada, hay que estimar, para su adopción en cualquier país, primero su justicia, y segundo su eficacia, en el doble concepto de su éxito inmediato, y de que por ella no se cree una situación peor que aquella que con la revolución se pensaba depurar.»

Este lenguaje no es, ciertamente, el que acostumbran a usar los revolucionarios españoles de las escuelas de los señores Pi y Margall y Ruiz Zorrilla, para quienes toda revolución es legítima.

En un hotel de Valladolid ha sido víctima de un robo considerable un joven aristócrata que viajaba con su hermana y regresaba de una ciudad del Norte.

El Sultan de Marruecos ha dado orden de que se entreguen sin dilación al Gobernador general de Melilla los desertores de aquella plaza.

En una torre de la huerta de Lérida se hallaba enferma una mujer a quien su marido, encargado de asistirle, suministró por equivocación una medicina venenosa destinada a uso externo. La enferma se sintió tan mal, que comprendió había sido envenenada. Asustado su marido, salió en el acto en busca de un médico. Al enterarse el doctor de lo ocurrido, envió al pobre hombre en busca del cura para que administrase a su mujer los últimos sacramentos.

Cuando el marido volvió a la torre, después de cumplir el encargo del médico y creía encontrar muerta a su mujer, la halló tranquila y fuera de peligro, porque la paciente bebió gran cantidad de aceite, arrojando por completo la pócima y salvándose de una muerte segura.

Segun carta recibida de Granada, se confirma el rumor que hace tiempo corrió en los círculos militares de la corte, y según el cual el general Bargés está muy disgustado por la conducta que sigue el gobierno en los asuntos de Melilla. La carta a que nos referimos añade más: que el general piensa presentar su dimisión si no consigue que se envíen refuerzos a aquella plaza.

Se halla preso en la cárcel de Santander un negro que vino en el último vapor correo de Cuba con destino al presidio de Melilla, como autor del asesinato de dos personas, con la horrible circunstancia de que puso al fuego los cadáveres y comió parte de uno de ellos.

En el hospital provincial de Orense ha fallecido el cohetero Domingo Pita, horriblemente mutilado por la explosión de dinamita ocurrida en el campo de los Remedios.

Cerca de Andújar han dejado al descubierto las aguas del Guadalquivir una hermosa fuente de piedra, de época romana.

El miércoles por la tarde se fugaron dos individuos que se hallaban presos en el correccional de Monóvar, hiriendo, al salir, el vigilante, y quitándole la llave que tenía.

Uno de ellos extinguía la pena de diez años de prisión, y el otro se hallaba en

dicho correccional por haber sido reclamado del presidio de Tarragona, no habiendo podido ser capturados hasta la fecha, apesar de salir en su persecución fuerza de la Guardia civil.

Ante un Consejo de Guerra de oficiales celebrado en San Fernando, se ha visto el proceso instruido hace bastante tiempo con motivo de una cuestión surgida en uno de los casinos de la ciudad entre un capitán de artillería de la armada y un guardia marina.

Este ha sido condenado a un mes de arresto y el capitán a quince días de igual pena.

Dice *El Dia* que los empleados de plantilla de la Escuela Central de Maestros, el Colegio de sordo mudos, la escuela de gimnástica, el Museo pedagógico y otros establecimientos de enseñanza, esperan todavía que se les abone la paga correspondiente al mes de Junio último.

El señor Romero Robledo marchará a su posesión del Romeral a principios de Octubre próximo.

Parece que el ministro de la Guerra en vista de que aún tardará mucho tiempo en funcionar el Parlamento, dictará varias de sus reformas por medio de decretos.

Circula el rumor de que el señor Romero Robledo se muestra propicio a unirse con el señor Martes, constituyendo un nuevo partido.

La real orden sobre matrícula y examen anticipados que publicó la *Gaceta* del sábado último, dice así:

«S. M. el rey (Q. D. G.), y en su nombre la reina regente del reino, se ha dignado conceder, como en años anteriores la gracias de matrícula y examen anticipado en la segunda quincena del mes de octubre próximo a los alumnos a quienes falten una ó dos asignaturas para terminar los estudios del bachillerato ó los de facultad, escuelas profesionales y escuelas Normales, bajo las condiciones siguientes:

Primera. Se solicitará dicho examen en la primera quincena de Octubre, mediante instancia dirigida al jefe del establecimiento de enseñanza respectiva.

Segunda. El examen consistirá en doble número de preguntas del fijado para los ordinarios.

Tercera. Los alumnos que queden suspensos no tendrán derecho a nuevo examen, y si á que se les conceda matrícula ordinaria de estas asignaturas en la primera quincena del mes de Noviembre próximo, y á ser admitidos á la prueba de curso en los meses de Junio y Septiembre de 1891.

Y cuarta. Los que examinándose en el mes de Octubre queden suspensos perderán sus derechos á seguir los estudios como alumnos libres, toda vez que dentro del curso académico de 1890 á 1891 han sido alumnos oficiales.

S. M. la Reina ha determinado contribuir con 2.500 pesetas para las obras de ercción de una estatua en Humárraga al valiente fundador de Manila, Miguel López Legazpi.

Segun dice un periódico se ha solicitado del Ministerio de Hacienda la creación de una rifa, cuyos productos han de destinarse á la construcción de submarinos.

En ese proyecto se precisan los medios de asegurar la recaudación, detallando con exactitud lo que se destina para gastos, premios y fondos de construcción, á fin de que se conozca que no cabe irregularidad alguna.

Telegrahan á un colega que el fogonero del vapor noruego «Ana Anton Wastgaud» falleció al entrar el buque en la bahía de Cádiz. Cuando fué desembarcado su cadáver para enterrarlo apareció

comido por varios lados por las ratas.

Los médicos al hacer la autopsia tuvieron sospechas de que hubiese fallecido de una enteritis coleriforme.

El Ayuntamiento reunió entonces la junta de médicos y acordó practicar una segunda y minuciosa autopsia, de la que resultó que había fallecido del tífus.

La esposa de un concejal de Manzanares se ha suicidado, ahorcándose con un cordel de cáñamo.

El padre de la desventurada había muerto de la misma manera.

En Málaga se proyecta celebrar en el próximo año de 1891 una Exposición minera, con el concurso de Granada y otras provincias limítrofes, donde esta industria alcanza gran desarrollo, como Almería Jaén y Huelva.

MAHON

A juzgar por la frecuencia inusitada con que se vienen repitiendo ciertos hechos, desde que los conservadores escalaron el poder, no es posible ya mantener por mas tiempo oculta la consigna que llevan entre manos los que en esta localidad quieren hoy titularse canovistas.

A cualquiera se le alcanza que no pueden los prohombres ver con buenos ojos que ejerzan autoridad personas que no piensan como ellos ni se prestan á ser instrumento de sus maquiavélicos planes. Todo su afán consiste en deshacerse, en primer término, de esas personas que les estorban, para poder desarrollar despues su plan de campaña electoral, con la *sinceridad* á que nos tienen acostumbrados esos camaleones políticos.

Con la suspensión del Alcalde de Mercadal se dió comienzo á la campaña emprendida.—Suspendióse tambien al Secretario interino de aquel Ayuntamiento, reponiendo al que está directamente interesado en el resultado de dos expedientes que se estaban instruyendo á la caída del Gobierno fusionista. Y aunque hasta ahora no se ha conseguido la deseada dimisión del Alcalde y la del 2.º Teniente, no se han escaseado los trabajos á tal objeto practicados por los señores canovistas.

Además, no han faltado anónimos y abundantes misivas llenas de consejos y advertencias, con el santo propósito de arrancar dimisiones de esas que el patriotismo de los conservadores agradecería con creces al mortal liberalote que se dejase *persuadir*, aunque proviniesen del rincón mas apartado, como por ejemplo de Fornells.

Se han hecho al mismo objeto otros varios llamamientos, no faltando entre ellos el de la prensa conservadora (*El Bien Público*), por lo que á esta localidad se refiere, llegando hasta el punto de estampar en letras de molde que el Alcalde de esta ciudad nuestro amigo don Damian Moysi, haría bien en presentar su *dimision*.

Como ninguno de los reclamos de que hasta ahora han echado mano los conservadores ha producido resultado, tratan de probar fortuna por otro camino, como si no tuviéramos aun frescas en la memoria las fazañas que llevaron á cabo dichos camaleones durante el funesto período de los *interinos*.

Pero pierden el tiempo en vano los conservadores pues que á todas sus acometidas no faltará quien esté al quite.

Porque dijimos el sábado que varios jóvenes se habían acercado á nuestra redacción rogándonos hiciéramos constar que no era completamente exacto lo dicho por *El Bien Público* de que el entierro del joven José Alipus fuera costado por los socios de la Conferencia de San Vicente de Paul y del Centro Católico, nos contesta el lunes con un suelto chavacano en el cual sus inspiradores dan palpable muestra del respeto que

ciertos actos y ciertas acciones les merecen, tomando á broma lo que mas sagrado debia ser para ellos. Vean ahora nuestros lectores si tienen ó no razon los varios jóvenes.

Al morir el desgraciado Alipus algunos socios de la Conferencia de San Vicente y del Centro Católico, verificaron una cuestacion, á la vez que varios jóvenes amigos del difunto verificaban otra, ambas con objeto de sufragar los gastos de entierro; pero como despues de verificadas las cuestaciones los socios de la Conferencia y del Centro querian encausarse de todo lo recaudado, los varios jóvenes no lo consintieron sino que entregaron las 82 pesetas recaudadas á la madre del difunto, á quien era de suponer le sería tambien entregado lo demás que se recaudó á fin de que se pagasen los gastos ocasionados.

Ahora bien: tienen ó no razon los varios jóvenes al decir que no fueron solos los socios del Centro Católico y de la Conferencia de S. Vicente los que sufragaron los gastos ocasionados por la muerte de su amigo Alipus? Nosotros creemos que sí, como tambien creemos que contribuyeron al mayor lucimiento del entierro llevando á hombros el féretro que contenía el cadáver, de su desgraciado amigo, dando con ello un ejemplo de caridad cristiana y de amor al prójimo que no supieron dar ni los socios de la Conferencia de San Vicente de Paul ni los del Centro Católico.

Para terminar diremos que á los varios jóvenes les tiene sin cuidado que *El Bien Público*, y los socios de S. Vicente de Paul y del Centro Católico sepan ó ignoren en que se ha invertido la suma por ellos recaudada, pues les sobra con que lo sepa la madre de su amigo; á haber querido que lo supieran los citados socios se la hubieran entregado á ellos como en vano pretendieron despues de hecha la cuestacion.

Esta mañana, á las seis, en la iglesia parroquial de Santa María, ha contraído indisoluble enlace nuestro particular amigo D. Rafael Gálvez y Hernandez, acreditado farmacéutico de esta ciudad, con la virtuosa y discreta señorita doña Anita S. Fornaris y Rodriguez; habiendo sido los padrinos D. Antonio Roca y Flaquer, D. Francisco Cardona, D. Lorenzo Pons y Sancho y D. Sebastian Fornaris y Orfila.

Reciban los novios nuestra mas cordial enhorabuena, anhélándoles que no encuentre ocaso su luna de miel y que les sonría toda suerte de ventura.

Es falso de toda falsedad que nosotros hayamos citado para nada al Ayuntamiento de Mercadal en el asunto de las escuelas. Dijimos el viernes, repetimos el lunes y volvemos á repetirlo hoy, que los maestros de las escuelas públicas del distrito de Mercadal no han percibido todavía el completo del 4.º trimestre del último año económico, pues que todavía se les adeuda mas de SETECIENTAS PESETAS.

Y eso que dijimos y eso que repetimos es la verdad, sin que puedan oscurecerla las argucias de *El Bien Público* atribuyéndonos conceptos que no hemos estampado nunca.

Y riase en buen hora *El Bien Público*, que no somos nosotros de aquellos á quienes causa daño la alegría ajena; pero tenga presente que en este pícaro mundo tras la risa viene el llanto y que tambien se rien los histéricos sin que su risa sea señal de satisfaccion interna sino muy al contrario triste síntoma de la enfermedad que les aqueja.

Y bien sabe Dios que sentiríamos tanto, que tras la risa de *El Bien Público* viniese el llanto, como que su risa fuese la del histérico.

Por el guardia municipal Sebastian Femenías han sido decomisadas hoy dos piezas de caza que no reunian las condiciones necesarias para la venta.

Desde la tarde de ayer hasta hora avanzada de la madrugada ha llovido á intervalos más ó menos cortos sobre esta ciudad. El viento que ha saltado del Sur al N. E. ha refrescado algun tanto la bochornosa temperatura que desde hace dias nos molestaba.

El tiempo continúa hoy metido en lluvias.

En la mañana de hoy ha fondeado en el puerto el vapor *Gravina* procedente de Hamburgo con cargamento general para Palma, el que ha de descargar en nuestro muelle unos 450 fardos de carton suela.

El arrendatario del teatro Principal ha recibido carta de un empresario de Barcelona en la que se piden las condiciones bajo las cuales se subarrendaría el teatro. Dicho señor trata al parecer de hacernos oír una excelente compañía de verso que ejecutará trabajo cómico y dramático y una seccion de zarzuela por final de fiesta.

En el vapor correo «Menorca» llegó ayer á esta ciudad el célebre andarín aragonés Manuel Navarro conocido por el SEVILLA, vencedor del célebre Bargossi en la plaza de toros de Madrid el dia 8 de Mayo de 1883 y del andarín Zirago en la plaza de Toros de Sevilla. Dicho andarín cuenta dar en esta ciudad algunas funciones.

Por Real orden de fecha del 6 del actual el Ministro de la Gobernacion de acuerdo con lo propuesto por la Direccion general del ramo, ha confirmado la providencia dictada en 7 de Marzo último por el Gobierno civil de esta provincia, mandando que se convocase una reunion general de todos los perceptores de agua de la Fuente de la Villa, incluso los industriales que se aprovechan de ella, á fin de que se construya el sindicato con arreglo á la Ley de Aguas de 13 de Junio de 1879.

Tambien ha confirmado el Ministerio de la Gobernacion otra providencia del Gobierno civil, fecha de 19 de Mayo, relativa al mismo asunto.

Uno de los primeros sastres de Londres, que sirve á las mas ricas y aristocráticas familias de la capital, paseaba dias atras en coche por Hyde-Park, guiando por sí mismo los caballos de su propiedad. Al verlo pasar uno de sus aristocráticos clientes le dijo para avergonzarle:—Mire Vd. que mal me sienta este gaban que acaba Vd. de hacerme. El sastrer bajó de su carruaje, y acercándose al interpelante le suplicó que se estuviere quieto, y despues de palparle y estirarle el gaban, exclamó: ¡Tiene Vd. razon! Esta prenda debe estrecharse por un lado y alargarse por otro.

Acto continuo sacó el jaboncillo y trazó sobre el gaban varias líneas blancas. Subió despues á su carruaje, y repuso, dirigiéndose á su imprudente parroquiano:—Vaya Vd. ahora á mi establecimiento, donde cualquiera de mis oficiales le hará las modificaciones por mi indicadas. Procure Vd., además, que no se le borren por el camino mis señales. Y partió al trote, dejando al noble lord confuso é indignado, entre las risas y las chufletas de los transeuntes.

Suscripcion pública

iniciada por la Sociedad cooperativa LA MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos á los pescadores de esta matrícula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	108'95
D. Cristóbal Thomás	1'00
» Juan Espí	1'00
» Baltasar Tuduri	1'00
» Gregorio Bagur	1'00
» Carlos Moll	1'00

» Pedro Serra	1'00
» P. A.	1'00
Sres. Goñalons, Carreras y C.ª	5'00
D.ª Agueda Meliá, Vda. de Maspoch	1'00
» Teresa Vives Tuduri	1'00
D. José R. Fábregues	1'00
» Pascual Ortiz	1'00
» Juan Taltavull	2'50
» Juan F. Taltavull	1'00
» J. E.	2'00
	130'45

Las personas que deseen cooperar á tan humanitario pensamiento, pueden depositar su óbolo en las tiendas de «La Mascota» ó en la redaccion de este periódico.

BOLSA DE MADRID

23 de Septiembre 4 t.

4 por 100 interior.	78'850
4 por 100 amortizable	91'900
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'100

BOLSA DE BARCELONA

23 de Septiembre 4'12 t.

4 por 100 int.	78'700
4 por 100 ext.	81'320
4 por 100 amortizable.	91'120
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'500
Banco Hispano Colonial	64'900
Acciones ferrocarril Francia	54'000
Id. Norte	81'500
Id. Orense	20'600
Id. Almansa	126'870
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	84'500
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa.	77'500
Compañía Trasatlántica	88'500

Empeños del Casino Mercantil Interior.	40 rs. vn. paga alista.
--	-------------------------

GOBIERNO MILITAR

DE LA ISLA DE MENORCA

Atendiendo á las circunstancias sanitarias en que se hallan algunos pueblos de la provincia de Valencia y en cumplimiento de lo prevenido en Real orden de 16 del actual, ha dispuesto el Excelentísimo señor Capitan General quede en suspenso hasta nueva orden la incorporacion al Regimiento Infantería de Guadalajara de los individuos que se hallan en esta isla en el uso de licencia bimestral.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Mahon 24 Septiembre de 1890.—De O. de S. E., el Comandante Srio., José Vivanco.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Nuestra Señora de las Mercedes

SANTOS DE MAÑANA

S. Cleofás mr., y Stas. Aurelia vg. y María de Cervelló (vulgo del Socors) vírgen mercedaria

Crónica marítima.

Buques entrados.

Dia 23

De Santiago de Cuba bergantin goleta «El Romano», cap. D. José Masian, con 10 trips., 2 pasajeros, cedro y cacao.

De Mazagan balandra «Alerta», patron Miguel Bosch, con 6 trips., maiz y habas.

Dia 24

De Gibraltar vapor «Gravina», capitan D. Francisco Miró, con 22 trips. y carga general.

Buques despachados.

Dia 24

Para Palma vapor «Menorca», Capi-

tan D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor «Gravina», capitan D. Francisco Miró, con 22 trips., 4 pasajeros y carga general.

MISCELANEA

Un aparato curioso

Cuenta una poblacion extranjera, que el doctor Vohesem, de Francfort, ha inventado un aparato que facilita de un modo extraordinario el diagnóstico de algunas enfermedades y el examen de determinadas lesiones.]

El nuevo aparato consiste principalmente en una lámpara de incandescencia dispuesta de manera que pueda ser introducida en la boca del enfermo y quedar alojada en ella, cerrando este los dientes.

El interior de la osbeza resulta completamente iluminado.

En prevision de un examen que pueda prolongarse más de un minuto, en cuyo caso el calor de la lampara podria llegar á ser intolerable al paciente, posee la lámpara una envoltura doble por entre la cual se hace circular una corriente de agua.

El efecto de esta exploracion luminosa es sorprendente

A través de la piel se hacen visibles todos los huesos de la cabeza, que se presentan al observador como en estado de incandescencia; las pupilas se ven rojas, y las fosas nasales y los labios ofrecen la mas perfecta transparencia.

Se comprende, pues, que no puede haber anomalía alguna en los órganos de la cabeza que no se manifieste desde luego de un modo claro y preciso.

Un actor de una compañía de la lengua exige al empresario que en una escena en que ha de comer le den alimentos y bebida de verdad.

—Perfectamente—dice el empresario—celebro ese rasgo de naturalismo. Pero le advierto que la semana que viene pongo en escena «Lucrecia Borgia» y que se le servirá á Ud. veneno legítimo.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 23 5-30 t.

La Corte regresará á Madrid á principios del mes de Octubre.

El Consejo de Marina sigue ocupándose de la cuestion del submarino Peral.

El cólera ha experimentado en provincias un notable descenso lo propio que la viruela en Madrid.

Continúa mejorando la situacion de la república argentina.

Anúnciase una entrevista entre los emperadores de Austria y Rusia.

Ahora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor-correo «Menorca» con la correspondencia pública y los pasajeros siguientes:

D. Martin Martinez, Rita Seguí, Francisca Roches, Jacobo Moja, Pedro Pons, Antonia Bosch, Francisca Francisco, Miguel Suñé, Jesús M.ª Sobrido, Catalina Mercadal, María Mercadal, Mr. Francis March, Guillermo Merisiano, Antonio Sastre, Matias Riudavets, Jaime Alzina, Mariano Diaz, Emilio Nizaro, Juan Matons, Francisco Cabeceran, José Vilaseca, Bartolomé Pons.—Total 22.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase
Núm. 2
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Septiembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
16 de 2.500	40.000
943 de 300	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.400
1.265	569.400

Mahon 20 Septiembre 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino El Isleño Debiendo procederse el día 27 del corriente mes, á las nueve de la noche, á la subasta de varias obras del ramo de carpintería que han de efectuarse en el salon de dicho casino, se publica en este periódico á fin de que los señores socios que quieran tomar parte en la subasta puedan presentar sus proposiciones el día y hora citados. El pliego de condiciones para la subasta, obra en poder del Conserje de la Sociedad. Mahon 22 Septiembre de 1890.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el Srío., Pedro Rindavets 2 a

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano un depósito de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Algarrobas
á 4'50 pesetas los 40 kilos
CALLE HANNOVER, N.º 8

Para vender Una casa calle San Juan número 3. Otra calle del Castillo 175. Informes en la imprenta de este periódico.

Subasta En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, á las 11 de la mañana del día 28 del actual, se venderá en licitacion verbal y á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Escolástica núms. 39 y 41. Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

Piano nuevo PARA VENDER. Lo está uno de excelentes condiciones y á un precio muy modesto. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está una casa con huerto grande, calle del Matadero n.º 2.—Villa-Carlos. Para informes calle de la Fuente n.º 15.

Para alquilar Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12. Informes: Hannover 4.

Se venden rosales de buena clase y hermosas plantas de Reina Hortensia, (Hortansa.) Informarán en la imprenta de este periódico.

Para alquilar Lo está la casa Plaza de San Roque n.º 9. Tambien lo está la casa n.º 23 de la calle de San Sebastian. Informes en esta imprenta.

Para vender Lo están cinco acciones de la fábrica Industrial Mahonesa. Informarán en esta misma imprenta.

Para vender Lo está una casa situada calle San Lorenzo núms. 11 y 13. El dueño vive calle de la Infanta n.º 130. 5 a

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, asi recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

DE VIVAS PEREZ

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningun otro remedio empleado hasta el dia, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tifus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, piroxis con erupciones fétidas. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS

SALICILATOS
de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rúbrica y marca de garantía

PRECIOS:
EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

DEPÓSITO GENERAL:
En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado.

POR MAYOR.—Madrid: Melchor García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

AL POR MENOR
EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR

Gran baratura
Zapatería La Aurora
7, Prieto y Caules, 7

Grande surtido de calzado para caballeros á precios baratísimos.

Botines cosidos con media suela claveteada á 7 pesetas.
Id. clavados id. id. á 6'50 id.
Id. id. sin media suela á 6 id.
Zapatos para señora con pala charol cornelio á 5 id.
Id. id. piel lisa á 4'50 id.
Id. id. id. cuadrado á 4 id.
Zapatillas alfombra y de otras clases á 3 id.
Zapatitos niño á 1 id.

En fin, por no cansar todo es baratísimo.
¡Acudid y os convencereis de la solidez elegancia y baratura!

7, PRIETO Y CAULES, 7

Listas de embarque Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

Monedas de oro españolas y extranjeras.—Se cambian con buena prima en el Centro General de Negocios de Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Se necesitan muchas para coser artículo de punto. Se emplearán 30 muchachas de unos doce años para la confeccion del propio artículo, teniendo enseguida máquina. Se proporcionará trabajo á domicilio.

Infanta, 74

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Vicente Teixidor, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

¡ATENCIÓN!

En la fábrica de licores de Ponsetí se acaba de recibir excelente sidra achampañada de la tan acreditada fábrica de D. Tomás Zarrazina de Gijon, bebida nueva en esta isla, muy grata al paladar, se vende en botellas y medias botellas para más comodidad de los consumidores.

Unico depósito en Mahon
76, CASTILLO, 76

La Catalana
COMPañIA DE SEGUROS
contra incendios y explosiones de gas
á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.
Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

AÑO XLIX
La Moda Elegante Ilustrada
PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS
INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 40 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.
Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 30 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.
Un año, 28 pesetas; seis meses, 15; tres meses, 8.

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.
Un año, 18 pesetas; seis meses, 9; tres meses, 5.

CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clases de bordados y labores.
Un año, 14 pesetas; seis meses, 7; tres meses, 4.

En PORTUGAL rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

En Mahon se admiten suscripciones en la imprenta do EL LIBERAL.